

EL IRIS

Año IV.

DIARIO CATÓLICO

Núm. 951.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

40, José M.º Quadrado, 40.—Imprenta.
Teléfono n.º 144.

Ciudadela (Menorca) lunes 5 de Junio de 1916

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Al mes 0'75 Ptas.
Pago adelantado

La frontera portuguesa

«La Acción» escribe lo siguiente:

«Con motivo de la visita hecha a Palacio por el general Weyler y la larga entrevista que ayer celebró el ilustre militar con el Rey, visita, a la que se concede, como es natural, extraordinaria importancia, se habló en los círculos donde se reúnen personas de autoridad, de la concentración de fuerzas portuguesas en las inmediaciones de la frontera española.

Por personas que hace poco han regresado de Portugal, sabemos de un modo cierto que son ocho las divisiones portuguesas que se hallan cerca de nuestra frontera cinco al Sur y tres al Norte. Por cálculos que parecen exactos, se deduce que las fuerzas concentradas disponen de dos mil ametralladoras y 300 camiones automóviles recién llegados de los Estados Unidos e Inglaterra.

Incurriríamos en una grave falta si diéramos noticia de las resoluciones adoptadas por el gobierno español en vista de esa concentración de fuerzas portuguesas que parecen justificadas con las explicaciones de Portugal, de que van a los campos de concentración que siempre han estado allí, pero este mismo discretísimo silencio que nosotros guardamos, aún teniendo como tenemos, informes exactos y directos de Badajoz, León, Zamora, Oviedo y poblaciones de Galicia, debe servir al gobierno para no fomentar inconscientemente la conducta de los que servidores de una causa por aquí no nos interesa, estiman y aconsejan que debemos entregarnos a una absoluta indiferencia, porque aquí no pueden llegar las salpicaduras de la guerra.

Creemos que el gobierno, si sigue mal camino en la conducta que esta observando, porque nosotros pretendemos ni nada puede pretender de a la publicidad aquello de que sólo él debe estar enterado; pero si que prescinda en absoluto de la opinión pública para gobernar.

Confirma nuestra información lo que se asegura dijo ayer tarde en el Senado el general Weyler hablando con un grupo de senadores. Estima conveniente la movilización pues no debemos permanecer con los brazos cruzados ante los preparativos de Portugal.

Claro es, añadió el general, que esto debemos hacerlo como medida de precaución.

¿Por qué no habla el gobierno con la misma sinceridad?»

«El Correo Español» dice que le

comunican de San Sebastián que en la madrugada del día 24 pasó por la línea del Norte un tren rápido conduciendo a 400 portugueses vestidos de obreros y que los jefes de estación recibieron aviso secreto de dar salida a dicho tren.

Añade el periódico intencionadamente que habrá quien piense que se trata de trasladar portugueses al frente francés atravesando España y que para no causar alarma se emplee este procedimiento.



NOTICIAS

En Monte-Toro.

Nos dicen que en el Santuario de Ntra. Señora de Monte-Toro la terminación de las XL Horas revistió ayer una solemnidad extraordinaria.

Asistieron representaciones de todas las secciones de la Adoración Nocturna y muchos vecinos de todos los pueblos de la isla.

En la Misa mayor y en la procesión con el Santísimo Sacramento predicó el Rdo. P. Roberto Redal, y según las referencias que tenemos, el elocuente dominico pronunció ayer uno de sus mejores sermones.

La banda de música de Ferrerías, que se había trasladado al Santuario, ejecutó algunas piezas.

Raid.

En los círculos deportivos de Palma se habla del anuncio de la próxima llegada a Barcelona del Infante don Alfonso con cinco aviadores militares para tomar parte en el proyectado raid de Barcelona a Palma.

Visitas.

Leemos que el Capitán General don Valeriano Weyler pasará a Palma para asistir a la inauguración de los tranvías eléctricos, y que también pasará a Palma el elocuente político señor Alcalá Zamora para actuar de mantenedor en los Juegos florales que organiza la Asociación de la Prensa de Baleares.

Proposición.

Ha sido aceptada la proposición de don Francisco Andreu Orfila y otros ofreciendo un solar de 450 metros cuadrados emplazados en

las calles de Buenaire e Iglesia de Mahón por 47.250 pesetas para construir la casa de Correos y Telégrafos.

Copiamos del diario de Palma «La Almudaina»:

«Regreso del Capitán General.

Después de haber permanecido unos días en la vecina isla de Menorca, regresó ayer en el vapor correo el Capitán General de estas islas don Francisco María de Borbón acompañado del Coronel Jefe de Estado Mayor señor Iglesias, sus ayudantes de campo los capitanes señores Benítez y Montis, el teniente de artillería señor Márquez y el de infantería, su hijo don Alfonso, Marqués de Squilache.

Al muelle pasaron a recibirles el Gobernador Militar general Barreiro, los primeros jefes de los cuerpos de esta guarnición y crecido

número de jefes y oficiales de la misma.

Anoche hablamos con el señor de Borbón acerca de su viaje a Menorca.

Nos manifestó que regresa encantado de su visita a dicha isla, habiendo podido apreciar el alto espíritu patriótico de los menorquines.

En cuanto a los agasajos de que ha sido objeto (y de los cuales hemos dado ampliamente cuenta por telégrafo) nos dijo que nunca olvidará las atenciones que con él tuvieron el Excmo. Sr. Obispo, autoridades, corporaciones y el pueblo, mereciendo ser citados en primer término, el Conde de Torre-Saura (que le alojó y trató regiamente en su palacio), los Ayuntamientos de Ciudadela y Mahón y el pueblo de San Cristóbal.

Respecto a la guarnición está el señor de Borbón altamente satisfecho del estado de instrucción y del espíritu que la anima y elogió muy mucho la Comandancia de Artillería y la labor del General Brandeis, Gobernador Militar de la vecina isla.»

SANTORAL

Martes, 6.—Santos Norberto ob., Felipe diac. y Gonzalo.

Día 6.—Sol sale a las 4'21 pónese a las 7'14.—Luna sale a las 9'37 pónese a las 11'34.

CULTOS

Lunes, 5.—En San Francisco, hoy al anochecer se dará principio a la novena en honor de San Antonio de Padua.

Martes, 6.—En San Agustín, predicará esta noche el M. I. Sr. Dr. don Gabriel Vila, Canónigo Lectoral.



Varias

Colisión.

Madrid, 4.—7'00

En el Ministerio de Gobernación acaban de darnos la siguiente noticia.

Al salir los alumnos ingenieros de la Academia de Guadalajara hubo una fuerte colisión entre dichos alumnos y elementos populares.

Ignórase lo ocurrido; pues, los

informes de Gobernación son muy escasos.

En ambas cámaras.

No telegrafiamos las sesiones del Senado y de Congreso por carecer de interés.

En ambas Cámaras es muy notable la desanimación.

De la guerra europea

Noticias de origen inglés

Más detalles del combate naval.

Madrid, 4.—5'00

Londres.—Una chalupa ha recogido 17 tripulantes del crucero alemán «Elbing».

Dichos naufragos han manifestado que el crucero chocó con otro buque, hundiéndose.

Perecieron muchos hombres de la tripulación.

La flota británica.

Madrid, 5.—7'10

Londres.—El Almirantazgo británico publica las declaraciones del Almirante Fellicoe Dalry, jefe de la flota que luchó con la escuadra alemana.

Dice el Almirante que al penetrar el grueso de la escuadra en aguas donde se libraba el combate para ayudar a la pequeña flota inglesa que sostenía la lucha, la escuadra enemiga se retiró.

La lucha duró nueve horas y al relatar los buques perdidos repite los nombres de los buques ya telegrafados.

Dice el Almirantazgo que toda la flota británica hallase dispuesta a salir.

Añade que se salvó el capitán de Intendencia del crucero «Invencible» y el resto de la tripulación pereció en el mar.

También perecieron las oficialidades de los cruceros «Invencible» y «Blak Princ».

Noticias de origen alemán

La lucha con los ingleses.

Madrid, 4.—5'30

Nauen.—Ayer, al sureste de Ipres, libróse terrible y sangrienta lucha, quedando la victoria para las tropas alemanas.

Después de horroroso combate que duró todo el día, los Wutemburgenses ocuparon las alturas de Gellveke y posiciones inglesas situadas detrás de dichas alturas.

Aprisionamos un General herido y quinientos soldados.

Las bajas que sufrieron las tro-

pas anglo-belgas son innumerables.

Al anochecer avanzaron de nuevo, ocupando unas trincheras.

El cañoneo de nuestra artillería es intensísimo.

Derribamos dos aviones.

La lucha con los franceses

Madrid, 4.—6'00

Nauen.—Numerosísimas tropas francesas han contraatacado violentísimamente las posiciones del bosque Caillete, que ocuparon ayer los alemanes.

Asimismo intentaron recuperar las trincheras de la pendiente suroeste de Vaux.

En ambos puntos fracasaron, cediendo en el ataque al ver lo infructuoso de sus esfuerzos.

Las bajas que sufrió el enemigo son innumerables; en el campo había después de la lucha miles de cadáveres.

Hemos ocupado la aldea de Daulop que se hallaba fortificada y que defendieron los franceses con valentía.

En esta acción también causamos al ejército enemigo muchas e importantes bajas, y cogimos quinientos prisioneros y varias ametralladoras.

En Mort-Homme sigue el duelo de artillería, que no ha cesado durante todo el día.

Sin importancia.

Madrid, 5.—5'40

Nauen.—La nota oficial del Cuartel General no contiene ninguna noticia de importancia.

En el teatro oriental continúa la calma de los días anteriores.

En el frente occidental en toda la región de Verdún es intensísimo el duelo de artillería.

Las luchas de infantería han sido pequeños ataques del enemigo, sin ningún resultado positivo.

Noticias de origen francés

Comunicado oficial.

Madrid, 5.—6'10

Paris.—El parte de anoche señala pequeñas luchas al sur de Vaux y vivo cañoneo a la derecha Mesa.

En Mort-Homme hay calma.

Noticias de origen austriaco

Actividad en el frente ruso.

Madrid, 5.—6'50

Viena.—El Estado Mayor dice que en el frente ruso hay que señalar extraordinaria actividad de

artillería enemiga contra nuestras posiciones.

Parece que es inminente un furioso ataque de la infantería moscovita.

Nuestras tropas hallanse preparadas y dispuestas para repeler cualquier ataque.

La lucha con los italianos.—Prisioneros y botín de guerra.

En el frente italiano hay que consignar otras importantes ventajas conseguidas por las tropas austro-húngaras.

Se han librado grandes combates al sur de Pesina y Montesegnio, quedando la victoria para nuestras armas.

Ocupamos al final de la jornada Cetema, causando al enemigo innumerables bajas.

Aprisionamos ayer 5.600 italianos, entre los cuales hay 70 oficiales; además, cogimos tres cañones y once ametralladoras.

En las luchas de ayer las tropas de Victor Manuel se defendieron admirablemente; no obstante, se vieron obligados a retroceder y abandonar muchas posiciones.

Del extranjero

Buques alemanes perdidos.

Madrid 4.—7'00

Compenhague.—Dícese en esta capital que los alemanes en el combate naval con la flota inglesa perdieron el crucero almirante «Lutzon», otros tres buques y seis torpederos.

MAQUINAS SEGADORAS

El sistema más práctico, más económico, más sencillo, y que más buenos resultados va dando en esta Isla.

Gran depósito de máquinas nuevas y usadas desde 275 pts.

EUGENIO TRIAY.—Borne, 11

LA MUNDIAL

Compañía de Seguros mútuos sobre la vida fiscalizada por el Gobierno de S. M. Depositadas todas las garantías que exige la Ley, y sujeta a la Inspección de la Comisaría General de Seguros.

Director Regional: D. Bartolomé Fernandez, Calle de Cortes 558 — 1.º Barcelona. Inspector General: D. Franciscó Benages, Calle de Monterry Sta. Catalina (Palma de Mallorca). Representante en esta localidad D. Eugenio Triay, Plaza del Borne, Ciudadela.

Dirección General Alcalá, 17, Madrid.

Yankis y mejicanos.

Madrid, 4.—7'40

Washington.—Más tropas norteamericanas han pasado la frontera de Mejico.

Algunas provincias mejicanas hallanse en completa revolución.

PRENSA ASOCIADA.

Se desea encontrar una buena cocinera que reúna las condiciones de mediana edad, buena conducta y con buenos informes.

Se le dará un buen salario.

Dirigirse a esta Imprenta.

PARA VENDER

Lo está la casa número 16 de la calle del Horno y un solar en el paseo de San Nicolás.

Para informes calle de San Jaime, núm. 12.

PARA VENDER

Lo está la casa de la calle de Alayor núm. 6. Para informes a D. Martín Mercadal, Conquistador 45.

PARA VENDER

Lo está la casa núm. 28 de la Plaza de Colón.

Para informes dirigirse en la casa núm. 15 de la calle del Conquistador.